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Edgar Böhm, Vorsitzender 

Der Fokus meiner Arbeit als Vorsitzender lag neben dem Tagesgeschäft bei den Tätigkeiten, die 

mit den vielfältigen Planungen und Bauaktivitäten an den Liegenschaften der Sektion zu tun 

haben. 

Leider haben sich die Umbauten an der Darmstädter Hütte weiter verzögert. Wir sind zuversichtlich 

sie in 2025 abschließen zu können. Trotz der vielfältigen Verzögerungen konnten schon die neue 

vergrößerte Terrasse und der Winterraum genutzt werden. 

Die Dachsanierung des Alpin- und Kletterzentrums konnte abgeschlossen werden und die ersten 

genehmigten Fördergelder von der Stadt Darmstadt, dem Land Hessen und dem Landessportbund 

Hessen sind schon an uns ausgezahlt worden. Hier möchte ich mich recht herzlich bei unserer 

Architektin Sabine Waldmann und bei unseren Mitarbeitern Stephan Gumbart und Tilman Flämig 

bedanken. Ohne ihren außergewöhnlichen Einsatz hätten wir die Dachsanierung weder im 

finanziell gesteckten Rahmen noch fristgerecht durchführen können.  

Im Rahmen der Bearbeitung der Förderanträge für die Dachsanierung des Alpin- und 

Kletterzentrums haben wir auch bei der Technischen Universität Darmstadt nachgefragt, ob unser 

bestehender Erbbaurechtsvertrag verlängert werden kann. Dies wurde von der Technischen 

Universität Darmstadt positiv beschieden. Der Erbbaurechtsvertrag gilt jetzt bis 31.12.2049. Dies 

gibt uns und den zukünftigen Generationen Planungssicherheit.  

Die Umbauarbeiten an der Felsberghütte sind fast abgeschlossen und sie erstrahlt bald in neuem 

Glanz. Wir freuen uns schon jetzt auf hoffentlich viele Besucher in 2025.  

Ende Mai hat uns Anke Wille verlassen. Sie hat in mehr als 10 Jahren als Betriebsleiterin das 

Kletterzentrum Darmstadt zu dem gemacht, was es heute ist. Eine attraktive DAV-Kletterhalle mit 

einem tollen Routenangebot. Danke Anke! Als zukünftige Referentin für Wettkampf im DAV-

Landesverband Hessen wird sie auch in Zukunft mit uns eng zusammenarbeiten. Wir konnten als 

Nachfolgerin Rebekka (Bekki) Aglaia Schütze gewinnen und freuen uns, sie seit Mitte Oktober bei 

uns begrüßen zu können. 

In diesem Jahr haben wir den ersten „Darmstadt Trails“, zusammen mit der TG-07 Eberstadt 

durchgeführt. Da das Schwimmbad in Eberstadt saniert wird, stand für den Frankensteinlauf kein 

Start- und Endpunkt mehr zur Verfügung. Glücklicherweise konnten wir mit der TG-07 Eberstadt, 

die den Himmelsleiterlauf durchführt, einen geeigneten Partner finden. Zusammen konnten wir den 

Himmelsleiterlauf und den Frankensteinlauf als Teil des Darmstadt Trails ausrichten. Trotz 

schlechtem Wetter haben viele Läufer daran teilgenommen. Auch in 2025 wird es wieder einen 

Darmstadt Trails geben.  

Damit auch zukünftige Generationen die Berge erleben können, hat sich die DAV-Jubiläums-

Hauptversammlung 2019 in München dem Thema Klimawandel ausführlich gewidmet und eine 

„Resolution für eine konsequente Klimapolitik“ verabschiedet. Ziel ist es ab 2030 klimaneutral zu 

sein! 

In 2022, 2023 und 2024 wurden die ersten Klimachecks der Sektion durchgeführt, ein Klimabudget 

eingeführt und erste konkrete Maßnahmen daraus abgeleitet. 
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Durch die Dachsanierung des Alpin- und Kletterzentrums sind wir jetzt in der Lage PV-Module auf 

das Dach zu stellen. Den Plan dazu werden wir auf der Mitgliederversammlung 2025 vorstellen.  

Auf der DAV-Hauptversammlung 2024 in Würzburg wurde in einer vertraulichen Sitzung und in der 

Hauptversammlung die Situation des Alpenverein Digital, der Digitalisierungsinitiative des DAV 

erläutert und besprochen. Sie ist sowohl zeitlich als auch finanziell aus dem Ruder gelaufen. Das 

Jahr 2025 wird genutzt, um das Projekt neu aufzustellen und die zukünftigen finanziell 

notwendigen Mittel zu ermitteln. Der Kern der Digitalisierungsinitiative die Mitgliederverwaltung 

läuft schon in einzelnen Pilotsektionen und wird weiter ausgerollt. Die Erhöhung des 

Verbandsbeitrages, um notwendige, zusätzliche Mittel für die Mehrjahresplanung und den 

Spitzensport zu generieren, wurde verschoben. Die Zahlen für Alpenverein Digital müssen erst 

vorliegen. Auf der DAV- Hauptversammlung 2025 in Passau wird über das weitere Vorgehen 

entschieden. Es ist mit einer Erhöhung der Verbandsbeitrages ab 2027 zu rechnen. Was dies für 

unseren Mitgliederbeitrag bedeutet, werden wir auf der Mitgliederversammlung 2026 besprechen. 

Ich hoffe, dass das Jahr 2024 für euch alle, neben all den globalen Unwägbarkeiten, auch schöne 

Momente zu bieten hatte.  

Ich möchte mich recht herzlich bei all den ehrenamtlichen Helfern bedanken, ohne die es keine 

Gruppen, Fahrten und Veranstaltungen gäbe.  

. 

Sitzungen: 

- Regelmäßige Leitung der Vorstandssitzungen  

- Regelmäßige Leitung der Vorstands- und Beiratssitzungen 

- Treffen mit der Geschäftsstelle, Bücherei und Mitgliederverwaltung  

- Planungstreffen mit der Architektin und den Hüttenreferenten  

- Treffen mit den Referenten der Liegenschaften  

- Mitgliederversammlung Arbeitsgemeinschaft Klettern & Naturschutz Odenwald 

- Sitzungen mit dem DAV-Landesverband und dem DAV-Hauptverband, inklusive der DAV-

Hauptversammlung 

 

Personalverantwortung 

- Wenke Haag 

- Anke Wille bis Ende Mai 

- Stephan Gumbart 

- Rebekka (Bekki) Aglaia Schütze ab Mitte Oktober 

- Interims Personalverantwortung für Johanna Wissel und Jan (Gianny) Kaltepoth 

Regelmäßige Besprechungen mit den Mitarbeitern. 
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Teilnahme Veranstaltungen: 

- Hessische Meisterschaft im Lead 

- 1. Darmstadt Trails 

- Sternwanderung Starkenburger Hütte 

- Finale Stadtmeisterschaft 

Tagesgeschäft im Sektionsalltag 

 

gez. Edgar Böhm 
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Thomas Höhr, Stellvetretender Vorsitzender 

Same procedure as every year       , hier kommt mein Bericht über meine Arbeit als stellvertretender 

Vorsitzender der Sektion. Ich habe in folgenden Schwerpunkten versucht, die ehrenamtlichen 

Mitarbeiter der Sektion zu unterstützen und ihnen Probleme aus dem Weg zu räumen. 

Das Klimaschutzteam hat wie im letzten Jahr die CO2-Emissionen der Sektion erfasst. Der 

Schwerpunkt der Arbeiten war die Entwicklung und Durchführung von Maßnahmen zur 

Emissionsminderung. So wurden die Kursgebühren geändert und eine CO2-Abgabe eingeführt. 

Fördermaßnahmen für die Anreise mit öffentlichen Verkehrsmitteln und Kleinbus als Alternative zur 

PKW-Fahrt wurden entwickelt. In Verbindung mit der technischen Leitung der Kletterhalle wurden 

eine Optimierung der Lüftungsanlage und der Aufbau einer Photovoltaikanlage angestoßen.  

Die Mitteilungshefte sind auch dieses Jahr wieder professionell und selbstständig abgewickelt und 

veröffentlicht worden. Danke die vielen Ehrenamtlichen, die mit ihren Schriftbeiträgen und Fotos 

dazu geführt haben, dass die Hefte ein lebendiger Spiegel unserer Sektion sind. 

Die Sanierung der Haken im Odenwald wurden weitergeführt. Nach Bohrstein und Brohmfels war 

der Hohenstein an der Reihe. Der „Weg der Ehe“, das kleingriffige Wändchen und der rechte 

Fensterrahmen können jetzt wieder sicher vorgestiegen werden. 

Auch das Heubachteam war weiter fleißig und saniert kontinuierlich eine Route nach der anderen.  

Für unsere Gruppenarbeit wird neben viel Engagement auch Material benötigt, dass über die 

Sektion gekauft wird. Das sicherheitsrelevante Material für den Bergsport wird im Fachjargon 

Persönliche Schutzausrüstung oder PSA genannt und muss regelmäßig kontrolliert werden. Unser 

PSA-Beauftragter Uwe Langjahr hat jetzt das Material für die Inklusion und die Geflüchteten 

geprüft und dabei auch gleich den Prozess für die PSA-Prüfung in unserer Sektion entwickelt. Jetzt 

steht das Material der Jugend noch zur Prüfung aus, dann sind wir für ein Jahr erst mal fertig.  

Zum Naturschutz in der Sektion gibt es nicht viel zu berichten. Das liegt zum einen daran, dass 

Naturschutzgedanken bei allen unseren Gruppen und Ehrenamtlichen stets präsent sind und damit 

auch in die täglichen Arbeiten einfließen und dort berichtet werden. Ein gutes Beispiel dafür ist der 

uhusichere Nistplatz für Wanderfalken, der in Zusammenarbeit zwischen den Kletterfreunden 

Odenwald und dem Nabu Breuberg in Steinbruch Hainstadt aufgehängt wurde. (Siehe auch 

https://www.alpenverein-darmstadt.de/artikel/Neues-Zuhause-fur-Wanderfalken/101318). Der 

Steinbruch ist von der Sektion gepachtet und wird von den Kletterfreunden betreut. 

Was den Datenschutz betrifft ist die Sektion nach den Arbeiten der letzten Jahre ziemlich gut 

aufgestellt. Deshalb gab es dieses Jahr nur Besprechungen mit den verschiedenen Bereichen in 

denen die Maßnahmen geprüft und bis auf Kleinigkeiten für „Gut“ befunden wurden. 

Zusätzlich zu diesen aufgabenbezogenen Arbeiten habe ich auch im letzten Jahr eine Fülle von 

kleineren Aufgaben und regelmäßigen Tätigkeiten durchgeführt, allen voran Teilnahme an den 14-

tägigen Vorstandssitzungen. In diesen Sitzungen gibt es natürlich einen Anteil von bürokratischen 

https://www.alpenverein-darmstadt.de/artikel/Neues-Zuhause-fur-Wanderfalken/101318
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Arbeiten die zu erledigen sind. Daneben wird aber viel inhaltlich diskutiert und entschieden und 

organisatorisch die Weichen gestellt, damit die Sektionsarbeit möglichst reibungslos funktioniert.  

Insgesamt war viel zu tun, aber die Arbeit war zum großen Teil spannend und gemeinsam mit 

vielen netten Menschen. Deshalb finde ich, dass die Vorstandarbeit in der Sektion lohnenswert ist. 

 

Thomas Höhr 
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Doris Ihlefeld, Stellvetretende Vorsitzende 

März 2024 – März 2025 

Ansprechpartner für folgende Bereiche 

Vereins- und Klettergelände Heubach, Presse- und Öffentlichkeitsarbeit, Vorträge, Inklusion, IT, 

Bücherei, (z.T. Mitgliederverwaltung) 

Teilnahmen 

Vorstandssitzungen, Vorstands- und Beiratssitzungen, Klausurtagung Vorstand, Teammeetings 

und Schulungen vom Verband im Rahmen DAV360. 

Sitzungen mit: 

AK Heubach, IT, Pressereferat, Inklusion, AK Heubach, DAV-Hauptversammlung Würzburg,  

IT 

• Umsetzungen im Bereich Digitalisierungsoffensive/DAV360 . Hier insbesondere mit hohem 

Arbeits- und Zeitaufwand 

o  Relaunch unserer beiden Webseiten alpenverein-darmstadt.de und kletterzentrum-

darmstadt.de (Danke an Tim Bolch der den kompletten Jugendbereich neu gestaltet 

hat!) 

o Umstellung unserer Newsletter Software auf ein neues System (Cleverreach) 

o Umstellung unserer Kurs- und Toureneingabe auf DAV360 (noch in Arbeit) 

o Ansprechpartner bei allem rund um DAV360 und sonstige IT-Themen (Danke Tobi 

für deine kompetente Hilfe!!!) 

• Digitalkoordinatorin DAV360 

Vereinsgelände Heubach 

• Ansprechpartner für das Gelände  

• Mehrere Arbeitseinsätze sowohl im Haus als auf dem Gelände 

• Förderanträge für die neuen redundanten Umlenkungen 

Danke an alle Helfer die immer wieder bei den Arbeitseinsätzen dabei sind. 

Ohne Eure Mithilfe wäre der Betrieb dieses Geländes nicht möglich. 

Newsletter / Öffentlichkeitsarbeit 

Redaktion, Layout und Versand des 4-6 wöchentlich erscheinenden Newsletters, mitgestalten der 

Sektionsmitteilungen (Danke an Martina und Stefan) 

Umsetzung neuer Logos / leicht geändertes CI-Design. Entsprechend den Verbandsvorgaben. 

Neues Logo für das Kletterzentrum (noch in Arbeit). 
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Jubilar Ehrung 

Orga und Durchführung (Gemeinsam mit: Jürgen Hofmann, Astrid Lücker, Ilka Keller, Paul Goertz, 

Edgar Böhm, Duncan Rau und dem ChlettererChor.) Danke euch allen für den gelungenen 

Nachmittag. 

Verschiedenes 

• Als Trainer C:  

o Durchführung von 4,5 Tagen Sektions-Fortbildungskursen   

o Durchführen einer Jugendleiterfortbildung für den Landesverband Hessen 

Herzlichen Dank  

an ALLE die mich unterstützt haben und mit mir zusammengearbeitet haben! 

Insbesondere: 

Rüdiger Lemke, Stephan Gumbart, Helge Kramberger, Sebastian Wulf u.v.a. (Heubach) 

Birgitta Michels (Vermietung Heubachhaus) 

Ulrich Helfenstein (Mitgliederverwaltung) Heiko Bogun (Vorträge) 

Gudrun Kreuz, Carsten Ulrich, Dorothee North, Heike  

Claußnitzer (Inklusion)  

Tobias Cremer (IT) 

Und einige weitere! 

 

Doris Ihlefeld, März 2025 
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Sabine Senge, Ausbildung 

Auch in 2024 haben die Fachübungsleiter ein vielseitiges Programm zusammengestellt, das gerne 

von den Vereinsmitgliedern angenommen wurde. Kurse- und Tourenausfälle durch geringes 

Teilnehmerinteresse kommen sehr selten vor und viele Angebote haben eine Warteliste. 

 

Auch die Anzahl der FachübungsleiterInnen wächst stetig 

Im letzten Jahr haben  

1 Trainer C mit der Zusatzqualifikation traditionelles Klettern 

1 Trainer C Sportklettern Indoor 

3 Trainer C Bergsteigen 

1 Trainer C Bergwandern 

1 Trainerin C Bouldern indoor 

1 Kletterwandbetreuer 

 

ihre Ausbildungen mit Erfolg abgeschlossen 

 

Allen FachübungsleiterInnen gilt mein herzlichster Dank für die vielen Kurse und Touren, deren 

Vorbereitung und Durchführung nicht immer einfach ist. 

Viel Vorbereitung und viel Nachbereitung stecken – außer der Durchführung -  in einem Kurs oder 

Tour. ..Tourensuche, Ausschreibung, Buchungen von Hütten, Anmeldungen verwalten, 

Vorbesprechung, Emissionsbogen und Abrechnung oder auch LVS-Geräte reservieren, holen und 

zurück bringen und vieles mehr….. 

Alle sind sehr engagiert und tragen zum erfolgreichen Programm der Sektion bei. 

 

Für das Ausbildungsreferat 

Sabine Senge 


